

---

# EDITORIAL

## LA UNIVERSIDAD VIRTUAL

La educación es el principal pilar en que se sustenta el desarrollo de los pueblos, y para poder enfrentar con éxito los desafíos que plantea la sociedad actual toda persona debe tener la oportunidad de adquirir los conocimientos y desarrollar las habilidades que la capaciten para lograr su proyecto de vida.

En nuestro país un buen número de colombianos que aspira a ingresar a las instituciones de educación superior, no logra este objetivo por carecer de recursos económicos o por falta de los cupos necesarios, entre otras razones. Por lo tanto, es necesario utilizar otras alternativas para contribuir a la formación personal y académica de quienes lo desean y capacitarlos para que tomen decisiones acerca de su propio futuro y para aprovechar las oportunidades que se les presentan.

Si bien es cierto que para el proceso de formación que se da en los programas de pregrado es necesaria la orientación directa del profesor, para los programas de postgrado y de educación continuada es posible acudir a los múltiples sistemas sincrónicos y asincrónicos de comunicaciones, tales como el teléfono, la televisión, el videotexto, el telefax y el correo electrónico, que permiten la relación comunicacional remota o indirecta entre el profesor y sus estudiantes.

Una alternativa para ofrecer los servicios académicos necesarios para contribuir a la educación de los colombianos y para apoyar el desarrollo del país está en la Universidad Virtual.

La Universidad Virtual es una conjunción de universidades y empresas para ofrecer productos académicos de calidad; programas académicos, proyectos de investigación y servicios a la comunidad.

La búsqueda de alianzas estratégicas por parte de las universidades, les permitirá seleccionar a los colaboradores con los cuales pueden formar un grupo o red temporal, para ofrecer un producto académico de actualidad con lo mejor de cada uno y compartir oportunidades, beneficios, costos, habilidades, conocimientos y acceso a los usuarios de estos servicios educativos.

Cada una de las instituciones ofrece lo mejor que tiene para contribuir al producto deseado, para lo cual se tiene una persona o grupo de personas que coordina la integración que, aunque crea algunas relaciones de dependencia, exige un alto grado de confianza entre los participantes.

Este modelo de educación postgraduada y continua o permanente amplía las fronteras tradicionales de la universidad y ofrece múltiples y variadas posibilidades de programas que, con los recursos individuales de las organizaciones, serían casi irrealizables. La mayor cooperación de las instituciones universitarias entre sí y con el sector productivo, permite que cada una incremente sus fortalezas y reduzca sus debilidades para lograr ventajas competitivas a nivel nacional e internacional.

El funcionamiento de estas universidades virtuales se puede lograr con ayuda de redes de computadores y otros medios de comunicación, ya disponibles, que permitan a los profesores interaccionar electrónicamente para el diseño de cursos, de proyectos de investigación y para adelantar todas aquellas labores que requieran la colaboración de los otros.

De igual manera, los usuarios podrán registrarse en los programas académicos y solicitar otros servicios por medio del correo electrónico u otros medios asincrónicos de comunicación e intercambiar conocimientos con profesores a través de estos recursos tecnológicos.

Este sistema universitario permitirá ofrecer servicios educativos oportunos y de actualidad con la contribución de quienes estén más avanzados en el dominio de los temas de estudio. Acercar a nuestros compatriotas a la frontera del conocimiento es uno de los desafíos de la universidad en el próximo milenio.

**JORGE ENRIQUE DEVIA PINEDA**